

EL ECO TOLEDANO

FRANQUEO
CONCERTADO

DIARIO DE INFORMACIÓN

Los pagos en la provincia adelantados.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo: Un mes, 1'00 pta. — En las demás provincias: Un trimestre, 3'50; un semestre, 6'50; un año, 12'00. — En el extranjero: Un año, 30'00.
Número corriente, 5 cént. — Número atrasado, 10 cént.

Fundador: ANTONIO GARIJO

Redacción y Administración: Calle del Comercio, núm. 12, Telf. 89.
donde se dirigirá toda la correspondencia.

PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 pta. — En 1.ª plana, línea, 0,25. — En 2.ª plana, línea, 0,15. — En 3.ª plana, línea, 0,10. — En 4.ª plana, línea, 0,05. La 4.ª plana, 35,00 pta. — Media id., 15,00. — Un cuarto id., 6,00. — Comunicados y reclamos, línea, 0,25. — Esqueletos funerales, en 1.ª plana, 10,00. — En 3.ª id., 5,00

Notas de la guerra

Siguen los alemanes apuntándose éxitos y los aliados dando muy poca ó ninguna señal de vida. En la jornada última sólo hay dos noticias positivas y concretas, una por mar y otra por tierra, y las dos son favorables á Alemania.

La noticia terrestre es la ocupación de Lille, en el Norte francés. Ya, al principio de la guerra, Lille estuvo en poder de los alemanes. Después pasó á poder de los franceses, y ahora ha vuelto á estar en manos de los germanos.

Nos tememos, dado el nuevo plan que los alemanes piensan seguir, que los aliados no recobren más esa ciudad.

El plan alemán no puede ser más claro: adueñarse de la costa del mar del Norte francesa.

Ahora, por lo pronto, querran dominar de Amberes á Boulogne, y especialmente Calais. Después, ¿quién sabe si se trasladarán á El Havre y obligarán á un nuevo traslado al asendereado Gobierno belga?

La empresa no es de las que se logran en un sólo día, pues entre Lille y Dunker, que media más de un centenar de kilómetros. Los ingleses, que en telegramas de hace dos días, daban ya por supuesto ese plan alemán; aún dispondrán de otros días para acumular refuerzos. Ya veremos si lo hacen, porque hasta el presente la parsimonia británica no puede ser mayor.

El frente de los aliados y alemanes se va extendiendo considerablemente. El cuidado que los jefes del alto mando han de poner para evitar dislocaciones de fuerzas ha de ser mayor cada día.

Verdun empieza á ser protegido por la Naturaleza. Entre las nieblas de la Woevre, las lluvias de la Lorena y las nieves de los Vosgos, las operaciones militares por aquella parte han de ser difícilísimas. No es por allí donde reside el interés de la campaña, sino en los departamentos del Noroeste francés.

Los rusos siguen teniendo dentro de su territorio, á lo largo del Vistula, grandes masas austroalemanas. Mientras éstas no sean destruidas, no hay que pensar ni en la toma de Pizemysl, ni en el avance sobre Cracovia, ni en el paso de los Cárpatos.

El otro hecho concreto que ha dado de sí la jornada última, ha sido la pérdida de un magnífico crucero ruso, de más de 7.000 toneladas y construcción moderna, el *Pallada*, que fué echado á pique por un submarino alemán. Es otra hazaña más, á cuenta de los marinos alemanes. A las tres semanas de haber perdido Inglaterra tres cruceros, Rusia pierde uno. Los aliados se consolarían con la rendición de Cattaro y Kiao-Cheo, que pondrían en sus manos las escuadras austriacas y alemana, respectivamente embotelladas en esos puertos, pero los días pasan, y ni Cattaro ni Kiao-Cheo se rinden.

Por el triunfo de los franceses

Dice *Le Figaro* que, en Notre Dame de Victorias, se ha celebrado una gran función religiosa, para implorar del Altísimo el triunfo de las armas de la República francesa.

A la puerta del templo se entregaban á los fieles estampas con un Sagrado Corazón y las palabras «Honor y Pa-

tria», destacándose sobre los colores de la bandera. En la portada, una imagen de Nuestra Señora de la Salud, y al pie una breve súplica: «¡Ruega por nosotros!»

Después, varias oraciones, entre ellas una titulada *Ruego por Francia*, que dice así:

«Señor Todopoderoso y Eterno, que habéis creado el imperio de los franceses para que sea sobre la tierra el instrumento de vuestra Santa Iglesia, os pedimos siempre, y para siempre, vuestra celeste gracia para los hijos de Francia, á fin de que ellos sepan lo que deben hacerla á fin de extender vuestro Reino en este mundo. Os rogamos que para cumplir esta misión, se hallen siempre seguros de su caridad y su valor. Por Jesucristo Nuestro Señor, Amén.»

Acompañaba á la estampa una medalla dorada, como para colocar en los ojales de las solapas, que contenía en el anverso una imagen de San Antonio de Pádua, y en el reverso la palabra «Reuerdo», en castellano.

Esto último parece indicar que no han sido ajenas á estas obras piadosas manos femeninas españolas...

Como estos actos y estas estampas, se han celebrado y se han repartido innumerables en otras muchas ciudades francesas.

DE ACTUALIDAD

Las lecciones de cosas tienden más á fortalecer y perfeccionar la inteligencia del niño por medio de la observación, que á exornarlo con las inagotables galas de la ciencia ó las deslumbradoras pompas del arte, que conducen muchas veces á la fatuidad, á la tontuna. Con esas lecciones de cosas, un maestro entusiasta, con vocación, puede hallar siempre consideraciones y conocimientos útiles, interesantes, en el pedazo de pan que los pequeños llevan á la clase, en el caramelo, en el reloj, la corbata, el papel, etc. Así analizan los objetos, estudian sus elementos constitutivos, enumeran sus propiedades, usos y aplicaciones y consiguen despertar el alma y desarrollar las facultades, y el maestro educa y se coloca, indudablemente, á la plausible altura de su misión elevada, nobilísima, santa.

Yo creo se el error mayor que cometerse puede, considerar, como se hace por la generalidad de los individuos, que un niño sabe tanto más cuanto mayor es el número de libros que da en la escuela. De esto sacan un gran partido los vivos que hacen, *pues el vulgo es necio...*, que los escolares vayan á clase cargados como verdaderos mozos de cuerda; y si estos vivos son además comerciantes de libros, el negocio es redondo.

Y es claro, como los padres, por regla general, no preguntan á los hijos qué te han explicado, sino qué lección te han puesto, los *enseñadores* no se cuidan más que de colocar cruces para que de semejante modo se vea que hay marcado interés por los educandos, aunque para nada se tenga en cuenta que así quedan como el Divino Maestro, crucificados. Ocorre con tan *avispada* manera de proceder lo que dice Binet en su libro titulado *Las ideas modernas sobre los niños*.

«Yo he conocido — dice — á una señorita que salía de un colegio en el cual acababa de pasar una docena de años;

no sólo esta joven no conocía nada de la vida y tenía el aspecto asustado, como quien sale de una prisión, sino que además no había recibido ninguna clase de instrucción durante aquel largo internado. Leía mal, mostraba una ortografía pésima, no sabía hacer siquiera una multiplicación, no tenía las menores nociones de historia ni de geografía y hasta en la costura dejaba mucho que desear. Pero lo que sabía perfectamente era la historia sagrada y una gran cantidad de oraciones y cánticos que le habían enseñado en latín y que recitaba sin comprenderlos. Esta, no sólo era una instrucción frustrada, sino que las facultades intelectuales de razonamiento y de juicio de la joven, no habían sido ejercitadas. Se la había hecho — añade — crédula, supersticiosa, holgazana y respondía como una tonta, por más que no le faltara inteligencia natural.»

¡Cuántas cosas podría yo agregar a lo dicho por Binet de lo que he visto con las muchísimas señoritas á quienes he dado lección en Toledo! Pero no; no quiero hablar de la enseñanza mentira, de la instrucción falsa, de la educación *comercial y manufacturera*. Quiero dejar para mejor ocasión, tan sugestivo y provechoso tema.

Decía que los maestros alemanes, y muchos de los maestros españoles también lo hacemos, consideran á la Naturaleza como una excelente maestra; y si las leyes que gobiernan el mundo intelectual deben ser acatadas absolutamente, no hay más remedio que auicionar á toda lección de objetos un ejercicio de asociación de ideas, para despertar la memoria y fortalecer las facultades intelectivas, formando una serie de conocimientos que sean eslabonados unos á otros, como lo están los anillos que constituyen la cadena de los humanos conocimientos.

Con esta manera de asociar ideas, cualquier maestro culto penetra en las doradas ó tétricas páginas de la historia y transporta su imaginación á la lucha presente, donde ve á Napoleón en guerra con Alemania, con Rusia y Austria, naciones á las cuales vence por amor á la justicia y por deseos de que reine la paz en Europa (?), pero cuyo rescoldo está siempre dispuesto á encender la llama y promover la hoguera; verá después á este coloso preso en la isla de Santa Elena, para expiar allí la sangre con que regó inmensos territorios; y si ese maestro viviera en Toledo y hubiera visto el suelo de San Juan de los Reyes, calcinado aún por el fuego de las tropas francesas al quemar en este suntuoso templo su valioso retablo, se alegrará de ver al dicho emperador reducido á prisión, para que no destruya más joyas de las que conserva como santas reliquias el español pueblo.

MARIANO GÓMEZ SANTAMARÍA.

DOS TELEGRAMAS

Del jefe del Gobierno belga á Poincaré
Dunquerque, 14.—En el momento en que la fortuna de los ejércitos me conduce al suelo hospitalario de la gran nación amiga, á Bélgica, el Gobierno del rey Alberto tiene el gran honor de presentar al jefe del Estado francés el testimonio de sus sentimientos más respetuosos, y le ruega se sirva acoger la seguridad de su fe inquebrantable en el triunfo del derecho, y se regocija en

que Francia, unida á la Gran Bretaña y Rusia, sea el generoso y fiero campeón.

Contestación de Poincaré

Burdeos, 14.—Como ya he dado personalmente la seguridad al rey Alberto, será enorgullecíendose de ello, como Francia acogerá en su suelo al Gobierno del noble pueblo que defiende con tanto heroísmo la independencia nacional y el derecho público ultrajado.

El Gobierno de la República no separa la causa belga de la francesa, y ha tomado todas las disposiciones necesarias para que el Gobierno del rey conserve en la población de El Havre el libre ejercicio de sus poderes.

La certeza en la victoria final aliviará para ustedes, como para los departamentos franceses aún invadidos, el sufrimiento pasajero del cual nuestros países son víctimas actualmente.

NUESTRO CANCIONERO

CANCION DE CUNA

Dormid; por vuestras frentes
cruzan azules sueños,
un angel blanco arrulla
vuestras almas inciertas.
Al mecer vuestra cuna
pienso en esos pequeños
que duermen en los quicios
de las calles desiertas.
Y tengo mucho miedo
á morir... Mi cariño
es escudo que guarda
vuestra infancia florida...
y no hay cosa más triste
que los ojos de un niño
que se entra tan pronto
del dolor de la vida!
Dormid; hasta el nevado
candor de vuestra cuna
como un lirio de plata,
llega un rayo de luna.
Soñad mientras yo mezo
vuestra cuna al compás,
y sollozo pensando
en la pobre hermanita
que se fué toda blanca,
en su blanca cajita
una tarde muy triste
para siempre jamás!
EMILIO CARRERE.

Lo que hay que gastar para matar
á un hombre en la guerra

He leído en un periódico americano — dice el general Persin. — que para matar á un hombre en la guerra moder-

na hay que gastar 75.000 francos aproximadamente.

Habiéndome parecido exagerada esta cifra he procurado comprobarla. Mis investigaciones me han mostrado que el periódico americano se había quedado más bien por debajo de la verdad.

La suma que hay que gastar para matar á un hombre en la guerra es, en efecto, el cociente de una división, cuyo dividendo es lo que cuesta la guerra á uno de los beligerantes y cuyo divisor es el número de hombres muertos de la parte contraria.

Ahora bien, Francia gastó en 1870-1871, alrededor de 2.000 millones de francos, en gastos de guerra, propiamente dichos. Además gastó 1.000 millones para arreglo de su material y la prestación de socorros á las víctimas de la guerra, gastos, que es justo incorporar al dividendo con los gastos de guerra propiamente dichos.

Francia gastó también 5.000 millones de francos por indemnización de guerra, más otros 2.000 millones por los intereses de la anterior suma, los gastos de impréstito, las pérdidas de impuestos, las contribuciones impuestas por el enemigo y el mantenimiento del ejército alemán de ocupación.

Pero esta tercera categoría de gastos no se ha de reproducir en todas las guerras, por lo que no es justo hacerla entrar en el dividendo.

He aquí, en el mismo orden de ideas, algunas indicaciones sobre los gastos relativos á otras guerras:

Guerra rusoturca (1877-1878): turcos, 2.000 millones; guerra rusojaponesa (1905): rusos, 6.000 millones.

Por otra parte, el número de hombres muertos en el campo de batalla ó á consecuencia de sus heridas ha sido en cada una de ellas el siguiente:

Guerra franco alemana: alemanes 28.600; guerra rusoturca, rusos, 16.600; guerra rusojaponesa: japoneses, 58.600.

De donde resulta que el precio correspondiente á cada hombre muerto fué:

En 1870 1871, 105.000 francos; en 1877 1878, 75.000 francos; en 1905, 102.000 francos.

Cifras iguales ó superiores á la consignada por el periódico americano.

Yo esperaba, al emprender este cálculo, encontrar resultados que fueran en progresión creciente de 1870 á 1905.

En efecto, por una parte los útiles de guerra se han perfeccionado y su

Consultorio-Clinica Operatoria

RAYOS X
DEL DOCTOR GARCÍA CAPPÁ

Cuesta de los Pascales, núm. 8, telf. 210.—TOLEDO
Fundada en el año 1902.

CONSULTA

de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos, y cirugía general, á cargo del Dr. García Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso.

Martes y viernes: de 11 á 1 y de 2 á 5.

En Madrid: todos los días (excepto los citados) de 2 á 5.—Santa María, 6, pral.

Este Consultorio se halla abierto todos los días, de 12 á 1, para la curación de enfermos en tratamiento, á cargo de los Practicantes

D. Fernando González y D. Cipriano F. Morales

precio se ha elevado en consecuencia. Por otra parte, los progresos en el arte de matar han sido siempre superados por los progresos en el arte de defenderse; de suerte que la proporción de los hombres muertos ó heridos en una hora de combate ha disminuído cada vez más. Esta proporción era de 6 por 10, en los tiempos de Federico el Grande; de 3 por 100, en los de Napoleón; de 2 por 100, en 1870; de 0,5 por 100, en Manchuria.

Pero en 1870 no se libraron más que una docena de grandes batallas.

Los ejércitos imperiales combatieron poco entre Froesdrwiller y Sedán; los ejércitos de la República combatieron también poco entre Sedán y Coulmiers. La lucha se reanudó en Diciembre, pero con mucha menos intensidad que en su principio. Durante aquellos períodos de calma los hombres gastaban, pero no mataban. En la Manchuria, por el contrario, se pelea casi todos los días. Las batallas duraron: quince días en Mukden, doce días en Cha-Ho, ocho días en Liao-Yang. Este aumento en la duración de las batallas compensó la disminución del número de hombres muertos y heridos en una hora de combate.

He aquí por qué el precio correspondiente á un hombre muerto no fué más elevado en 1905 que en 1870.

Es, por tanto, imposible prever exactamente lo que habrá de gastar para matar á un hombre en la guerra actual. La suma dependerá de la fisonomía de la lucha. Si se combaten casi todos los días como en la Manchuria ó en los Balkanes, el precio correspondiente á un hombre muerto será aproximado al que indica el periódico americano. Si se combate como en 1870, á más largos intervalos, este precio podrá aumentar en proporción considerable. Pero no disminuirá seguramente.

DESDE LISBOA

(De nuestro servicio especial)

Portugal frente al conflicto europeo.— Defendiendo los intereses lusitanos.— El porvenir de Portugal depende de quien triunfe.

La indignación de Portugal contra las personas que comentan como sacrificio innecesario el de las vidas de los soldados que han ido á engrosar con un número más ó menos importante las filas del ejército aliado, no tiene precedente.

Toda la república lusitana se alza en un solo grito unánime. En Portugal no existen esas discusiones de partidarios de una ú otras potencias beligerantes. Sin duda alguna, esta pequeña nación es mucho más fácil de confraternizar que cualquiera de las restantes potencias europeas.

Las pequeñas mareas son más fáciles de convencer y arrastrar bajo una bandera, que las grandes muchedumbres.

El Gobierno portugués ha tenido cuidado, con constantes trabajos, alentando campañas de Prensa, en no dejar pábulo á corrientes de sentimentalismo. Bernardino Machado, el jefe del Gobierno, ha dicho: «Las fuerzas nuestras que parten para la guerra no van á defender á Francia, lo que sería justo y generoso, van á defender la propia vida de Portugal».

Esto que no deja de ser un latiguillo de oratoria, ha entusiasmado á los portugueses hasta el punto que ya no les duele que los campos de batalla se rieguen con su sangre.

Portugal se procura la garantía de su existencia como potencia colonial, en la alianza de Inglaterra y de Francia.

En las conversaciones triviales que surgen en los tranvías que parten de Rocio, en las mesas de los cafés y en las tertulias de los círculos se comenta y se amplía notablemente el mismo tema.

Del resultado favorable de las armas anglo-francesas depende la existencia de Portugal. Por tanto la intervención portuguesa en la guerra representa un auxilio á Francia, por que contra el mismo enemigo combaten Portugal y la República francesa, y antes que eso aun, la defensa de la existencia de la nueva República lusitana, como nación libre— que resurge, que se avalora y pretende

caminar por un futuro digno de su historia dice *O Mundo*.

Sin embargo de todo esto, á través de la declaración del Gobierno, á través de todos los gastos de la opinión y en medio de los artículos que uno y otro día publica la Prensa lusitana, alentando al pueblo en favor de la intervención en el conflicto europeo al lado de las armas anglo-francesas, se nota como un vago, como un atávico temor que todos tuvieron de que este episodio soberbio de la historia de Europa fuese ni, más menos, que dos civilizaciones que se hallan frente á frente y que explotan, cogiendo en el medio á Portugal, y destrozándolo, como á un mártir sonriente aun en el suplicio solo por la creencia en una promesa de anexionarse las cuatro provincias gallegas de España.

¡Oh sofisma de este Gobierno portugués que no quiere sentimentalismos en la guerra y sin embargo tiene ilusiones!

NEVES DE VASCONCELOS.

Lisboa, Octubre 1914.

COSAS DEL KAISER

El bizarro oficial, apurando el vaso de cerveza que tenía sobre la mesa, prosiguió diciendo:

«Ahora contaré á ustedes un caso que ocurrió á uno de mis compañeros que piata de cuerpo entero á nuestro emperador Guillermo II.

Las ocho de la mañana, hora de relevo en los cuarteles, acababan de dar en reloj oficial, cuando el Kaiser se presentó en uno de los cuartos de Berlín.

Ni la visita ni la hora tienen nada de particular; pues acostumbra hacerlo con frecuencia; y siempre cuando menos se le espera.

No bien hubo entrado en el cuarto de guardia, notó la falta de un oficial, y pidió explicaciones al coronel, que no las supo dar.

Se trataba de un joven bizarro, amante de la disciplina, siempre pronto á ocupar su puesto: alguna cosa extraordinaria le ocurriría que «disculpase» su falta.

La palabra «disculpar» disgustó al Emperador, quien replicó que en el servicio militar, nada hay que disculpe al soldado de no ocupar su puesto á debido tiempo, comparándole con la pieza de la máquina, la cual, si no engrana cuando debe, inutiliza los efectos de las demás.

No habían pasado quince minutos, y ya el Kaiser sacaba el reloj por céntesima vez manifestando su extrañeza de que no llegase el oficial.

Al fin llegó, y excuso decir á ustedes su contrariedad al saber lo que pasaba.

Para terminar y no ser molesto á ustedes, mi amigo se presentó al Emperador, quien le preguntó por la causa de su retraso.

—Señor, me he dormido—contestó el oficial confesando sinceramente la verdad.

Esta bien: si hace usted otro tanto en campaña, nos vamos á lucir. Sin embargo, celebro el percance, pues he tenido ocasión de saber por el coronel su buen comportamiento, y le quiero premiar sus servicios, pase usted mañana por Palacio, le haré un regalito.

—Esto tampoco es extraordinario, lo acostumbra hacer con frecuencia.

¿Qué creen ustedes regaló mi Emperador al oficial dormilón?

Los que formaban la tertulia echaron á discutir, y no viendo más que la falta al servicio quién opinaba que el regalo habría sido un día de arresto, quien una mala nota en la hoja de servicios, quien una severa filípica.

—Y usted—preguntó el oficial alemán á un sacerdote que estaba junto á él—justed que opina acerca del particular?

—La elevada idea que tengo del Emperador y su amor al militarismo me hace sospechar que nada de castigos si bien me es difícil adivinar lo que pudo regalar al oficial dormilón.

—Pues yo se lo diré á ustedes: «un despertador».

Los tertulianos celebraron la ocurrencia, y convinieron en que para un partidario militar, el regalo constituía una severa lección.

Diré á ustedes que la lección la aprendió tan bien, que desde aquel día, sin necesidad de despertador, jamás volvió á faltar.

Pero los milagros del chisme bullidor fueron más allá, pues no hubo en Alemania militar que no celebrase la ocurrencia del emperador, y diéronse todos maña para que á ellos, de regalarles algo, no fuese el despertador del oficial dormilón.

Nobleza obliga

Ha llegado á mí el rumor de que alguien se ha molestado por mi artículo *La Academia de Infantería*.

No sé quién sea, ni por qué razón se puede haber molestado. En mi ánimo no entró el cálculo, al escribirlo, de proporcionar á nadie el más pequeño disgusto.

Además, el culto y honrado director de EL ECO TOLEDANO, es persona que conoce muy bien hasta dónde puede y debe llegar un periódico, y aseguro que, si hubiera visto una palabra impropia, no sólo la palabra, sino todo el artículo me habría rechazado.

Soy demasiado conocido en esta población, para que yo hable de mi honradez y mi sinceridad; ambas cosas, toda la capital las sabe.

Podré al escribir, estar equivocado en cualquier asunto que trate. No es extraño; no soy infalible y puedo equivocarme; pero, al hacerlo, digo que lo siento, y, créanme, hallo satisfacción al ver que corrigen los errores de lo por mí tratado.

Publiqué mi artículo, porque muchas veces he oído decir que se hacen trabajos para llevar la Academia á otra parte. Y yo, que amo á Toledo con todo mi corazón, y, cuando esto escuché, me sublevé; yo, que hice mis estudios en ese militar Centro; yo, que pasé en él los días más felices de mi juventud, puesto que pertenecí á éste durante doce años, no puedo contenerme, como contenerse no pueda, quien ve que arrebatan una joya que considera le pertenece, ó un ser á quien noble y desinteresadamente se quiere.

Y si la gratitud es propia de almas nobles que nunca olvidan los favores dispensados y las atenciones que han recibido; si la gratitud es como la enredadera yedra que no se desprende nunca del árbol que le proporciona calor y vida, ¿cómo no he de tener yo gratitud sincera para la que se llamó en mi tiempo Academia General Militar y hoy de Infantería, si en ella recibí, por parte de jefes, oficiales y alumnos, pruebas de cariño que, sinceramente lo digo, no he vuelto á recibir en ningún otro sitio? ¿Cómo he de olvidar jamás á los pundonorosos militares de Benito, Cano Fiallo, Hernando, Urbiztondo, después mi muy querido amigo; Marinas de Vega, Serrano, Solás, luego amigo inseparable, y otros muchos de quienes conservo recuerdos imperecederos? ¿Cómo dar al olvido á los bulliciosos alumnos Primo de Rivera, Burguete, Martínez Anido, Marzo, Bermúdez de Castro, Seco, más tarde mi compañero de clase durante mucho tiempo, y otra infinidad que dejaron esa luz brillante que aun ilumina el encumbrado Alcázar de Carlos V?

He aquí la razón del por qué dediqué mi artículo á la Academia, sin ánimo de agradar, pero sin deseo de proporcionar malestar alguno. Si de una ú otra cosa hubiera tenido intención, lo diría claro, que por algo existe la libertad en el mundo, y por algo firmo cuanto escribo.

La servil adulación fué siempre una moneda social que, aunque falsa, circuló por el mercado de la vanidad de un modo corriente. Por eso yo soy pobre, porque la detesto. Yo impondría como pena, el ser vendido por esclavo á quien tuviera este repugnante vicio.

Ni altanería ni humillación hallaré en mi ninguna persona. Si en alguna ocasión molesté con una frase inconsciente á uno de mis semejantes, le pedí perdón y mi ánimo quedó tranquilo.

Y si por casualidad hubiera en mi artículo alguna palabra que molestara en lo más mínimo á un solo individuo, ¿por qué no retirarla si, después de todo, no

estuvo en mi ánimo pronunciarla con ese objeto?

Por algo, tengo como lema *Nobleza obliga*, y con ésta, con nobleza, deseo realizar mis actos durante todos los años que me resten de vida.

MARIANO GÓMEZ SANTAMARÍA.

Santisteban y Compañía.

ZOCODOVER 4 y SILLERÍA 22
VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Material electricidad. Bombas. Tubearias. Chapas. Puntas Paris. Alhambres. Tornillaje. Cubiertas y Camaras para automóviles. Aceite y gran industriales. Herramientas.

MAQUINARIA EN GENERAL Y ACCESORIO

COSAS DEL MUNDO

Las adivinatoras de París

Los periódicos de París, que han perdido sus anuncios con motivo de la guerra, conservan los relativos á las adivinatoras. Estos anuncios se siguen pagando á tres francos la línea.

Le Matin publica nada menos que 13 anuncios de esa clase, á los que se procura dar carácter de actualidad.

En época normal, las adivinatoras prometen averiguar si corresponderá el sér amado á la pasión de que es objeto; si llegará la persona que hace la consulta á conquistar la riqueza ó á contraer un buen matrimonio.

Ahora las adivinatoras de París prometen averiguar si vive el sér querido que marchó á la guerra, y qué suerte le reserva el porvenir en su carrera.

Una adivinadora anuncia que «lleva cuarenta y nueve años de éxitos: otra que «predice la vida entera y hasta fija fechas; otra «asegura el éxito en una sola consulta»; esotra, en fin, haciéndose cargo de las circunstancias, se ofrece á prestar sus servicios «á precios reducidos mientras dure la guerra». ¡Hay que hacerse cargo de la situación económica!

Respecto al procedimiento de las adivinatoras que se anuncian ahora en los diarios franceses, aunque algunas usan el magnetismo, las más populares son partidarias del sonambulismo y de la cartomancia; ésta, sobre todo.

La revelación del porvenir es de gran interés siempre, pero más en los actuales momentos de conflagración europea.

¿Quién no desea saber qué grupo de Naciones quedará vencido, por el módico precio de cinco francos.

Lo malo es que esas adivinatoras de París pueden equivocarse, como sucedió á una andaluza que predijo al dueño de una herrería su próximo fin,

El herrero se apresuró á darse buena vida el tiempo que le quedaba de permanencia en este picaresco mundo, y el día que debía llegar la terrible segadora, le cogió sin una peseta.

Pero falló la predicción de la adivinadora, y el pobre hombre, que vivió bastantes años más de los que le habían anunciado, pedía luego limosna, diciendo:

«¡Hay algo para un pobre herrero, al que se le alargó la vida y se le acabó el dinero?»

Academia de la historia

En la última sesión celebrada por la Academia de la Historia, bajo la presidencia del reverendo Padre Fita, se acordó, á propuesta del marqués de Laurencin, publicar el *Catálogo* de los incunables que posee la Academia.

Quedaron aprobados los informes de los señores conde de Cedillo y Fernández Casanova, relativos á la declaración de monumentos nacionales de la Casa de Miranda, en Burgos, y de la Catedral de Avila.

El padre Fita consagró sentidas y encomiásticas frases á la memoria del sabio benedictino D. Mario Ferotin, cuya muerte, recientemente ocurrida, constituye una gran pérdida para la ciencia histórica.

Firmado por los conde de Cedillo,

Herrera y Becker, se presentó una propuesta para correspondiente á favor del canónigo de la Catedral de Salamanca, señor Lamano, autor del libro titulado *Santa Teresa de Jesús en Alba de Tormes*.

El Sr. Marqués de Laurencin presentó, con grande y merecido elogio, el folleto que con el título de *Gerona* ha publicado el agregado militar á la embajada de Italia; capitán Marsengo.

En nombre del padre Andrés presentó el padre Fita un trabajo, referente á Peñafiel y sus fueros, sobre el que informará el Sr. Ureña.

El Sr. Becker leyó un extenso informe acerca de las relaciones entre España y Portugal, durante el primer tercio del siglo XIX, con motivo de la obra *Inédito*, del vizconde de Santaren.

Sobre el trabajo del Sr. Cirot, acerca de las obras en latín de Gil de Zamora, leyó un informe el Sr. Blázquez, relativo al puente romano de Córdoba.

Estadística telegráfica de 1912

La Dirección general de Correos ha publicado la *Estadística telegráfica* de España, correspondiente al año 1912.

Fueron abiertas al público, durante ese año, seis estaciones del Estado (de ellas, las radiotelegráficas de Aranjuez y Vigo), 15 municipales, cuatro secundarias y dos férreas, y cerradas dos del Estado y cuatro municipales.

El número de telegramas interiores cursados, entre oficiales, de servicio, privados, de escala y especiales, fué de 17.722.312, que dieron un producto de 6.760.948,30 pesetas.

Los despachos del servicio internacional ascendieron á 2.183.531, que dejaron un producto para España de 2.284.512,44 pesetas.

Los telefonemas, avisos y conferencias de las líneas interurbanas fueron, entre expedidos y recibidos, 289.627, que produjeron al Estado 87.995,95 pesetas.

De las poblaciones españolas, Madrid es la que más despachos ha cursado; pues sus transmisiones alcanzan la cifra de 8.123.176, y Vitoria la que menos, pues sólo cuenta con 29.375.

LA «GACETA»

La de hoy contiene las siguientes órdenes y decretos:

Guerra.—Disponiendo cese en el cargo de interventor militar de la cuarta región y pase á situación de reserva el interventor de ejército D. Luciano Navarro y Velázquez de Gastro.

Disponiendo se devuelvan á los individuos que se indican las cantidades que se mencionan, las cuales ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

Circular relativa á precios de las publicaciones cartográficas que se publican para el Depósito de la Guerra.

Hacienda.—Habilitando el punto denominado Lageiras, sito en la bahía de de Muros (La Coruña), para embarcar, en régimen de cabotaje, los productos preparados por la fábrica de salazón propiedad de D. Pablo Roura y para desembarcar, en el mismo régimen, las primeras materias destinadas á dicha industria con documentación é intervención de la Aduana de Muros.

Fomento.—Aprobando los programas que regirán desde el presente curso en todas las escuelas de perito agrícolas.

Administración central.—Estado. Subsecretaría.—Auunciando el fallecimiento en el extranjero de los súbditos españoles que se menciona.

Gracia y Justicia.—Subsecretaría.—Auunciando hallarse vacante la secretaría judicial del de primera instancia de Arcos de la Frontera.

Hacienda.—Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.—Resultado de la subasta para adquisición y amortización de títulos y residuos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior.

Gobernación.—Subsecretaría.—

finuación de la relación certificada de las cantidades recaudadas en los Gobiernos civiles que se citan con destino á la suscripción nacional abierta por iniciativa de la reina doña Victoria Eugenia para socorrer á los españoles repatriados.

Instrucción pública. — Subsecretaría. Ascensos y nombramientos de personal subalterno dependiente de este ministerio.

De Instrucción pública

Sección administrativa. Ha participado á esta Sección el alcalde de Cardiel, que el maestro interino electo de dicho pueblo D. Perfecto Manzano y García, no se ha presentado á tomar posesión dentro del plazo legal.

D. José María Rodríguez, ha cesado como maestro interino de Quintanar de la Orden, para posesionarse de la Escuela Nacional de niños de Nava de Ricomalillo, en concepto de propietario.

Se reclaman documentos á D.ª Isabel Rivera Cardunilla, para los efectos de su expediente personal.

Se ha participado al Rectorado Central, la nueva posesión de D.ª Dolores Aguilera y Robles, maestra propietaria de la escuela de Barciene.

NOTICIAS

Ayer hicimos constar que decíamos la última palabra sobre consideraciones y comentarios acerca de la enfermedad de Toledo.

No nos gusta rectificar jamás la línea de conducta que nos trazamos, pero en el caso presente, nos vemos obligados á ello por algo que llegó ayer á nuestros oídos y que, si no nos afecta á nosotros directamente, afecta á un amigo muy querido, distinguido publicista y colaborador de EL ECO, D. Mariano Gómez Santamaría.

Parece que en su interesante artículo que publicamos ayer, en el sitio del editorial, hubo molestia para alguien; ignoramos la certeza de esto, porque á nosotros llegó la noticia en forma de rumor, pero no debe ser totalmente inexacta por cuanto nuestro querido colaborador, nos ha enviado el artículo Nobleza obliga, que publicamos hoy en otro lugar del periódico.

A él nos remitimos, después de leerlo, y estamos seguros de que, si alguien se sintió molestado por el Sr. Santamaría, el artículo de éste, franco, leal y caballeroso, le ahuyentará toda molestia.

Quien conozca al Sr. Santamaría y le conoce todo Toledo, sabe que este señor es incapaz de decir las cosas con insidias ó tapujos. Precisamente, la norma de la redacción de EL ECO TOLEDANO y de sus colaboradores, es la de proceder siempre con franqueza en todos sus actos, respondiendo de ellos en cuantos terrenos fuere preciso. Nuestra historia periodística—buena parte de ella desarrollada en Madrid—pueda atestiguarlo.

Por eso, quien esté mortificado por el artículo de ayer del Sr. Santamaría, comprenderá al leer el suyo de hoy, que no debe estarlo. Y seguramente no lo estará.

Nosotros somos así; cuando recibimos felicitaciones como en días anteriores, lo decimos; cuando como en el caso presente, llega á nuestros oídos un rumor de molestias para alguien, aunque estas molestias no vayan directamente contra nosotros, por ser contra un colaborador queridísimo, las hacemos propias y lo decimos también.

Y estas palabras sí que son ya las definitivas sobre el asunto.

Continuando la información, diremos que, los alumnos internos en el Campamento de los Alijares, siguen dedicados á prácticas de servicio de campaña é instrucción militar.

La salud de todos los alumnos es excelente, habiendo sido revistados por el capitán general Sr. Bazán.

En la Academia, se está preparando todo para la próxima desinfección. En la ciudad, siguen tan abandonados los servicios como siempre. Y no hay nada más por hoy.

Ayer falleció el monísimo niño Ubaldo Domínguez y García, hijo de nuestros buenos amigos D. Ubaldo y Doña Matea. Hoy ha sido enterrado el cadáver. Deseamos á sus desconsolados padres y demás familia, la resignación suficiente para sobrellevar tan ruda pérdida.

Ha salido para Colunga (Asturias), nuestro distinguido amigo D. Benigno Balbín Campomanes.

Han sido sacrificadas hoy, en el Mataero público, las reses siguientes: Toros, 6 (1.518 kilogramos); ovejas, 21 (298,100); corderos, 50 (553,200), y cerdos, 6 (444).

Según nos dicen de Tembleque, en esta población no se ha vuelto á presentar ningún caso de fiebre tifoidea, habiéndose adoptado, no obstante, los servicios sanitarios procedentes.

Por la Delegación de Hacienda, se han expedido los siguientes libramientos de pago: De Hacienda.—Al señor delegado, 654 pesetas; al señor interventor, 63.503,82.

De Fomento.—A D. Eladio Molina, 510.

De Guerra.—A D. José Solano, 6.094,19.

Las enfermedades de la vista, por rebeldes que sean, pueden curar gracias al tratamiento vegetal del Gabinete Oculístico, Puebla, núm. 6, Madrid,

El representante de los grandes almacenes El Louvre de París, casa en San Sebastián.

Tendrá á disposición de las señoras el extenso y variado surtido de novedades en vestidos, blusas, abrigos y ropa blanca hasta mañana día 17, en el Hotel Castilla.

Se encuentra muy mejorada de la grave operación que le ha sido practicada en Madrid, por el Dr. Riosalido, del Instituto Rubio, la niña Angelita Sánchez, hija de nuestro amigo Damián, á quien felicitamos.

DESDE MADRID

Información postal

(MADRID-16 11'30 MAÑANA).

Lo que dice Dato

Al visitar esta mañana los periodistas al jefe del Gobierno, nos ha dicho éste que, el Gobierno, fiel á su criterio de no salir de la normalidad, no podía faltar al compromiso contraído con esa opinión, que tan eficazmente le auxilia, ni contravenir á los preceptos constitucionales, y por eso va al Parlamento en el tiempo que prometió, y á él llevará, en seguida, los presupuestos que habrán de regir en 1.º del próximo Enero, estimando que si en las Cortes surgiera una indiscreción individual, lo que no espera, pronto sería debidamente castigada por los presidentes de las Cámaras y por los respectivos jefes de los partidos.

En el Parlamento habrán de abordarse importantes problemas, precursores, sin duda, de la magna transformación política, social y económica que ha de ofrecerse en toda Europa á la terminación de la guerra.

Con referencia á ésta, nos ha dicho el señor Dato, que no había noticias trascendentales, añadiendo que, telegramas de buen origen, consideran inminente la ruptura de Portugal con Alemania.

Terminó diciendo que el decreto que ha firmado el rey, organizando el Cuerpo de Ingenieros de la Armada, no quita á esta sus funciones, consignadas en el reglamento de 1.º de Enero de 1885.

La Escuela especial se establecerá en El Ferrol.

Comisión en Madrid

Ha llegado á Madrid, una Comisión procedente de Badajoz, para solicitar el apoyo del Gobierno y pedirle que procure evitar que la crisis alcance este invierno mayor gravedad en Fregenal, Jerez de los Caballeros, Barcarrota y otros pueblos.

La Junta de Iniciativas

Sigue trabajando con gran actividad la Junta de Iniciativas.

Según una nota oficiosa que hemos recibido los periodistas, dicha junta, en la reunión que se celebró ayer, acordó seguir estudiando los asuntos pendientes y dedicar principalmente su atención, á oír varias interesantes informaciones sobre las industrias metalúrgicas y agrícolas, en relación con toda la economía nacional.

Informaron, en nombre de las primeras, D. José Barret y D. Jaime Coll, ingenieros de la Sociedad «Nueva Montaña», y acerca de las segundas, el diputado Sr. Zulueta (D. José), representante de la Federación agrícola catalanoblear; el señor Manspons, por el Instituto agrícola catalán de San Isidro, y el señor Rendé, agricultor de Esplugas de Francolí.

Corrida en Valencia

Telegrafían de Valencia, diciendo que, entre los aficionados á toros, reina allí gran entusiasmo por la corrida que se celebrará mañana y en la cual matará seis murvues, Joselito Gómez.

Este se encuentra ya en la ciudad de las flores, donde es obsequiadísimo con banquetes, giras y serenatas.

El parlamento portugués

Un telegrama que acaba de recibirse dice que, el Parlamento portugués, se reunirá el día 21 del actual y que se procura, por parte del jefe del Gobierno, aunar voluntades para que no haya discrepancias entre ningún político cuando se trate del envío de tropas á combatir contra los alemanes.

¿Por fin?

Se han recibido noticias de Nueva York, diciendo que, en la próxima sesión que celebre el Senado, tratará del acuerdo que ha adoptado el Gobierno, afirmando la intención de los Estados Unidos, de reconocer la independencia de Filipinas.

De la gran batalla

Un telegrama de Londres, comunica que, las tropas británicas, entablaron combate con el enemigo hacia el ala izquierda de la línea de los aliados, siendo los alemanes ligeramente empujados sobre el flanco.

La naturaleza misma del teatro de las operaciones militares, que es centro minero, hace difícil un progreso rápido.

Otro telegrama posterior dice que, los aliados, han tenido ventajas en varios puntos del frente; en el ala izquierda, al Norte de Lys, han tomado Estaires, y en el centro, al Norte y al Este de Reims, han progresado cerca de dos kilómetros en los altos del Mosa y en el Woevre, al Sur de San Mihiel y cerca de Marcheville.

Varias noticias

—Un Telegrama de París dice que, en un breve, se dictará en Coburgo-Gotha una disposición encaminada á excluir de la sucesión en el Principado de Coburgo-Gotha, á los individuos de la familia que no sean de nacionalidad alemana.

—Dicen de Tokio, que, el Gobierno japonés, ha propuesto al gobernador de Tsing-Tao, hacer salir de la plaza á los no combatientes, antes del ataque á la ciudad. La proposición ha sido aceptada.

El bombardeo comenzará en cuanto termine la evacuación convenida.

—Mañana regresará á Madrid el inspector de Sanidad señor Salazar, que fué á la frontera portuguesa para adoptar las necesarias medidas contra la peste que hay en Lisboa.

Sigue sin resolverse la huelga de albañiles de Valencia.

—En la visita que hizo al señor Dato el día del santo de éste, el eminentísimo cardenal Primado de las Españas D. Victoriano Guisasola, el ilustre prelado recomendó al jefe del Gobierno varios asuntos relacionados con su diócesis.

El señor Guisasola demostró un gran interés por ella, lo que demuestra el recto proceder y la elevación de miras del ilustre purpurado.

Hospital cívico-militar de la Misericordia.

Movimiento de enfermos.

Table with 2 columns: Enfermos existentes en el día anterior... 139, Ingresados en el día de hoy... 2, SUMA... 141, Altas en el día de hoy... (Por curación... 3, Por fallecimiento...), Quedan para mañana... 138

Consulta pública.

Sección de cirugía, á cargo del médico director D. Marcelo García: todos los días, desde las diez de la mañana. Sección de medicina, mujeres: médico don Jesús Moreno; horas, de diez y media en adelante. Sección de medicina, hombres; médico don Antonio Piga; horas, de nueve y media en adelante.

La entrada en este Hospital para la visita de enfermos tiene lugar de tres á cuatro todos los días. Hora especial para obreros, de seis á siete de la tarde.

Estación Meteorológica

Instituto general y técnico de Toledo.

Observaciones del día de hoy.

Table with 3 columns: Observación, Ocho de la mañana, Cuatro de la tarde. Barómetro, en m/m... 715,7 714,8; Temperatura C.º... 11,0 18,4; Humedad %... 59 39; Dirección... N O N O; Fuerza (de 0 á 9)... 1 2; Lluvia ó nieve (litros por metro cuadrado)...; Estado del cielo... Dspjd.º; Nuboso; Temperatura máxima... 19,0; Id. mínima... 8,6

Médico especialista.

D. J. Campos, médico director del Instituto Ortopédico Quirúrgico madrileño, especialista en tratamientos mecánicos, no operatorios, contra las hernias, desviaciones de la matriz, vientres voluminosos, desviaciones del tronco, piernas ó brazos, tumores blancos y toda clase de deformidades, visitará Toledo, el día 1.º de cada mes, recibiendo consulta, de once á una, en el Hotel del Lino.

Consultas en Madrid todos los días no festivos, de dos á cuatro, en su Instituto, Montera, 38, 1.º

Grandes novedades

Sellos de caucho y metal.

Se admiten encargos en la librería de Antonio Garijo, Comercio, 12.

Se sirven los pedidos á los seis días de hacer el encargo.

No se devuelven los originales, y de los que se publiquen, responden sus autores

¿Le duelen á Vd. las muelas?

Use el Elixir "AURO"

Desconfiad de las imitaciones

Farmacía DUQUE: TORNERÍAS, 16 Y 18. TELÉFONO 150.

CONSULTA MÉDICA

Desde el Real Sitio de El Pardo se ha trasladado á esta ciudad, el doctor G. en Medicina D. Manuel Ulla, abriendo consulta para todas las enfermedades, y en especial, para las del corazón y pulmones, en la calle del Refugio (Alfileritos), 16, principal; de 12 á 2 de la tarde.

También se ofrece como médico, consultar en el domicilio de los enfermos.

= AVISO =

Hilario Ruiz (El Barroso), antiguo oficial de albañil, está á disposición de quien solicite sus servicios, durante el actual mes de Octubre, en el Cementerio de Nuestra Señora del Sagrario, para reparaciones y construcciones.

Recibe avisos en el Cementerio, en Zocodover, 25 (Ferretería), y en la plaza de la Ropería, núm. 10.

TIENDA DE CALZADO de Antonio Garijo

Zocodover, 10, Toledo.

El que quiera ir bien servido en toda clase de calzado, que visite esta casa, en particular en clase fuerte para los niños. Botas especiales de explorador. Alpargatas de todas clases. Semillas. Accesorios para toldos.

Indispensable para el Abogado

y útil par los demás, por BRAVO Y LEOEA Anuario para 1915.

Edición encuadernada, el ejemplar, 5,25 pesetas. Idem de lujo, id., 6,25 id. Para pedidos de ejemplares y tarifas de anuncios:

Estudio, 14, bajos, Guadalajara

Academia "GAMIR,"

Preparatoria para carreras militares. Plaza del Conde núm. 6.—TOLEDO

Primer año de su funcionamiento.— Alumnos presentados, 64. Aprobados hasta el quinto ejercicio, 47. Idem de todos, excepto Francés, 1. Alumnos ingresados en la presente convocatoria, 32.

Precintos para las lecheras en papel engomado. Casa de GARIJO, Comercio, 12 (Imprenta y Librería).

Á LAS SEÑORAS

Se halla en ésta el representante de los grandes almacenes EL LOUVRE, de París, casa en San Sebastián, con las últimas novedades en vestidos, blusas, abrigos, ropa blanca, camisería, impermeables y toda clase de artículos.

SOLO POR CUATRO DÍAS Hotel Castilla.

SE VENDE un hermoso FAETÓN de un caballo. Darán razón en la Admon. de este periódico.

Se vende la casa de la calle de los Tintes núm. 1 :-: Para tratar, Bulas 5.

Gutenberg, Imprenta Moderna de Antonio Garijo.

AGRICULTORES

no comprar abonos sin solicitar precios de la Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya.

Fábrica de Superfosfato y Abonos apropiados para toda clase de cultivos y muy especialmente el *Superfosfato Azoado Peñarroya para Cereales.*

Dirección en Peñarroya (Provincia de Córdoba).

En la Redacción de este periódico se admiten **ESQUELAS DE DEFUNCIÓN**, para insertarlas en el día, hasta las tres de la tarde.

Faustino Vega
RESTAURANT
Carrío Bay, 9.—Tel.° 201
TOLEDO
Especialidad en asados, perdices y paellas.
Precios económicos.

EL ECO TOLEDANO se vende al público en la calle del Comercio, número 12, al precio de 5 céntimos número corriente y 10 atrasado.

Zapatería y Curtidos

Hornas y Herramientas para Zapateros.
Cortes aparados.

E. ALMESTRE

(Antiguo Cortador de Arévalo)
Plaza de la Magdalena, núm. 10

PALACIO DEL BILLAR

Centro de recreo con tiro al blanco.
Magnífica instalación—Todo nuevo.
60 céntimos hora.

Sinagoga, 5 ANTES «LA PEÑA» Sinagoga, 5
(Sociedad de Aspirantes.)

Gutenberg, Imprenta Moderna,
Librería, Papelería y Objetos de Escritorio

Antonio Garijo

Comercio, 12, Toledo

Rosarios, devocionarios, medallas y estampas de todas clases.
FIGURINES
para la presente temporada.
Se reciben constantemente las últimas novedades tarjetas postales

Coche Diario

Sonseca á Toledo Y VICEVERSA

desde el día 10 de Mayo las horas de salida son:
De Sonseca á las cuatro de la mañana.
De Toledo á las cuatro de la tarde.
Se reciben toda clase de encargos.
Sonseca, calle de Colón, núm. 8.
Toledo, Posada de San José, Núñez de Arce, 20, 6 en casa de A. Garijo Zocodover, 10.

Sucesores de A. Jiménez

BANQUEROS
CASA FUNDADA EN 1840
Suaresal en Toledo: calle Nueva, núm. 46, telef. 41.

Negociación de letras sobre todas las plazas de la península y principales del extranjero.—Compra y venta de Fondos públicos y Valores industriales.—Cobro de cupones y documentos de giro.—Compra y venta de monedas de oro y billetes de Banco extranjeros.—Cuentas de Crédito.—Giros y cartas de Crédito.—Cuentas corrientes con interés de 3 por 100 anual.—Préstamos con garantía personal, Hipotecaria y toda clase de valores públicos.—Depósitos.

Caja de ahorros.
Se admiten impositciones desde una á diez mil pesetas, devengando el interés de 4 por 100 anual y con la facultad de ingresar cuando se quiera y poder retirar en el acto parte ó el todo de lo impuesto.—Estrs de Caja: de 2 á 2 y de 3 á 6.

La mejor bebida de recreo

preferida al uso de toda clase de licores y refrescos por las personas de gusto distinguido y amantes de la salud, economía é higiene, se prepara con el

EXQUISITO ESTOMACAL

Excelente producto vegetal, para preparar DELICIOSA É HIGIÉNICA BEBIDA DE RECREO, que tiene bonito color y exquisitos sabores y aroma, como sólo tienen los LICORES DE SUPERIOR CALIDAD. Es como sólo lo son los mejores de éstos, APERITIVA, TÓNICA y DIGESTIVA, siendo su uso sumamente beneficioso. Preparada y acucarada resulta á 40 céntimos litro.

Bote muestra por correo, pesetas 1,85. Cuatro botes por ferrocarril, portes pagados, pesetas 6. Descuentos al por mayor.

Pedidos á Juan Cubero, Pedro IV, 301, principal, BARCELONA. Acompañando el importe en giro postal, giro mutuo, sobre monedero, etc.

LABRADORES!

El cultivo cereal constituye la base de nuestra economía nacional, y este cultivo ha mejorado considerablemente en estos últimos años, debido á la aplicación de los abonos minerales. Estos han de emplearse racionalmente si no quiere el labrador sufrir fuertes desengaños; nuestros abonos completos han venido á llenar esta necesidad, merced á su composición exactamente igual al buen estiércol natural, cuyo abono en España es el único que hasta ahora se ha empleado en agricultura y en toda clase de terrenos con excelente resultado.

Los labradores que emplean los abonos fosfatados, nitrogenados y potásicos, combinados, entran de lleno en las vías del progreso agrícola y verán aumentadas considerablemente sus cosechas, evitando á la vez empobrecimiento del suelo.

Estos abonos tienen la propiedad de resistir la sequía, atenuar los efectos de las heladas é impedir el desarrollo de las malas yerbas, tan frecuentes en primavera en los cereales, oponiéndose á su desarrollo.

La mejor prueba de la bondad de nuestros abonos completos está en los excelentes resultados que los labradores han obtenido en los dos últimos años, como lo prueban las innumerables cartas que estamos recibiendo.

LABRADORES!

Si queréis obtener buenas cosechas, abonad vuestras tierras con el abono que venden los Sres. Cabello y Cabañero.

DEPOSITO EN TOLEDO:

Paseo de la Rosa, núm. 20 (Frente á la Estación).

ARAQUE: Calzado económico.

Araque: Calzado de lujo. Araque: Alpargatas
Comercio, 30—TOLEDO—Bolíen, 3.

PIDA USTED SIEMPRE LA TINTA AZUL - NEGRA «VILLE DE PARIS»
NO ESTROPEA NI ENSUCIA LAS PLUMAS



De venta en todas las librerías y objetos de escritorio.

Vapores Correos Franceses de la Société Générale de Transports Maritimes à Vapeur

Servicios fijos, rápidos y directos los días 2, 12 y 22 de cada mes por el puerto de ALMERÍA para el transporte de pasajeros con destino al BRASIL, URUGUAY Y ARGENTINA

con los magníficos y modernos transatlánticos de gran tonelaje, dos hélices y telégrafo sin alfiler

Formosa, Pampa, Paraná, Plata, Salta y Valdivia.

PLATA

Saldrá de Almería el 12 de Octubre de 1914, para Santos y Buenos Aires.

Estos vapores admitirán pasaje en Cámaras de PRIMERA, SEGUNDA, SEGUNDA ECONOMICA y en TERCERA CLASE, haciendo escala en DAKAR (Costa de Africa) para abastecerse de carbón y agua, siendo la duración probable del viaje de 15 días.

Las Cámaras de Primera y Segunda de estos buques están montadas con todo el lujo y las comodidades que requieren los adelantos modernos; tienen espaciosos salones, alumbrado eléctrico y el trato es inmejorable.

Para los de tercera clase comida á la española.

A los nuevos y magníficos vapores SALTA Y VALDIVIA, por sus excelentes condiciones para todas clases de pasaje, hay pocos paquetes que les igualen y ninguno que les supere. Son de 11.500 toneladas de desplazamiento y desarrollan un andar de 18 millas por hora.

Atención importante.—Para obtener plaza en estos Vapores Correos hay que solicitarla con tiempo. Los manifiestos de pasaje se cierran dos días antes de la salida de cada vapor, ó antes si están cubiertas las plazas asignadas á este puerto.

Para más informes sus Consignatarios: HIJO DE RICARDO GIMÉNEZ, S. en C.
Boulevard del Príncipe, 73 y 75.—ALMERÍA

IMPRENTA MODERNA

12—COMERCIO—12

SE HACE TODA CLASE DE

TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

Esquelas de defunción, recordatorios, tarjetas y carnets para bodas y bautizos, cartas, recibos y facturas comerciales, especialidad en modelación para Ayuntamientos y Juzgados municipales.

MENAJE PARA ESCUELAS

Recibos de inquilinato y lotería. Gran variedad en materiales para carteles y programas anunciadores.

OBJETOS DE ESCRITORIO